

令和6年度第3回君津市図書館協議会会議録

■ 開催日時 令和7年2月3日（月）午前10時00分から

■ 場 所 君津市立中央図書館201会議室

■ 出席者

【 委 員 】			【 事務局 】	
富田 嘉孝 委員長	池田 祐一 副委員長		高橋 中央図書館長	
佐藤 美恵 委員	成清 奈穂子 委員		小野寺 副館長	
柏 文子 委員	隅越 裕子 委員		大野 係長	
田中 雅子 委員	鈴木 紀子 委員		田口 主任主事	

■ 欠席者 鳥井 直哉委員

■ 公開または非公開の別 公 開 ・ 非公開

■ 傍聴人 1名

■ 議 題

- (1) 報 告 ①令和6年度図書館事業の進捗状況について
②中央図書館利用者アンケートの結果について
③君津市図書館規則の改正について

(2) その他

議長	<p>只今の出席委員は8名です。君津市図書館条例第6条の2に規定する定数に達しており、本日の会議が成立することをご報告いたします。</p> <p>本日は1名、傍聴される方の申し出がありました。今から入室していただいてよろしいでしょうか。</p> <p>(傍聴人入室)</p> <p>また、本日の会議は君津市審議会等の会議の公開に関する規則に基づき公開となっております。会議録には発言者の氏名、発言内容等を記載して後日君津市のホームページに公開いたしますので、ご了承ください。</p>
(1) 令和6年度図書館事業の進捗状況について	
議長	<p>それでは議事に入ります。</p> <p>本日の案件は、報告が3件でございます。</p> <p>本日の会議につきましては、諮問がございませんので、委員の皆さんからご意見を伺うことを目的としております。</p> <p>では、報告(1)令和6年度の図書館事業の進捗状況について事務局の説明をお願いします。</p>
事務局	(事務局より説明)
議長	<p>事務局の説明が終わりました。ご質問、ご意見等ございますか。</p> <p>内箕輪の運動場の体育館にある分室について、位置付けと、中央図書館としてどのように活用していくのか、考え方を伺いたいです。</p> <p>市民体育館分室は時々行きますが、人が少ないのでどのようになっているのか知りたいです。</p>
事務局	<p>市民体育館分室は、中央図書館が開館する前からあり、八重原公民館の建築時に分室を置くかわりに、地区の皆様が利用できるように市民体育館分室を継続していく形になりました。利用の状況が少ないというアンケート等の結果もあり、30分以内で帰る人が多く、予約本を受け取るための利用以外はあまり見受けられません。今後どうするかということも検討していかなければならない段階ですが、開館時間については見直します。</p> <p>内箕輪の体育館施設は、市役所の公園緑地課が指定管理者に委託して運営しているところで、民間の事業者を入れて、どのように活用していくのか調査を行っています。図書室の位置付けについても、その方向性に合わせてどのように利活用していくかが決まっていくと思います。</p>
議長	ありがとうございます。皆様もご意見、ご質問はございますか。
成清委員	学校図書館の団体貸出について、小学校と中学校であまり貸出冊数が多いようですが、何校くらいに貸出をしているか伺えますか。
事務局	具体的な学校の数は不明ですが、近年学校セットの利用が減少していることは把握しております。授業等でタブレットの利用があり、紙での資料を使う機会が少なくなっていることも考えられます。来年度に向け、学校セットの見直しや受付方法について教育センターと協議を始めています。
池田副委員長	このことについて学校側から発言させていただきますと、今年度から教科書が改訂されて初年度ということで、どの単元でどのような貸出が必要なの

	か計画が定まっていなかったのが事実だったのではないかと考えられます。一年経過しましたので、これからは団体利用も多くなっていくと思います。
議長	他に質問はございますか。
佐藤委員	4ページのきみつまちライブラリー、各種講座で参加者7名と6名、その下のきみつ郷土学習講座では17名参加とありますが、この参加人数の差が出ているのは告知方法の違いによるものでしょうか。
事務局	きみつまちライブラリーは定員8名程度で、少人数でグループワークをする事業です。告知は図書館のホームページやポスター、SNS等で行い、web受付もしています。
田中委員	7ページの読み聞かせボランティア講座について、これは新しくボランティアを募集して15名登録があったということでしょうか。また、その下にボランティア向けスキルアップ研修会も実施とありますが、現在、学校で読み聞かせをしており、スキルアップとしてこういう講座に参加した方が良いかなと思いました。2月以降のスケジュールが知りたいです。
事務局	ボランティア登録の15名は、この会を通じて新規に登録いただいて、来年度以降の読み聞かせの活動に向けて実習等を行っているところです。 ボランティア向けスキルアップ研修会実施の2月以降のスケジュールですが、2月1日から募集をしています。実践者向けのわらべうたと手遊びの講座を開催する予定で、その講座と兼ねて、ボランティア向けスキルアップ講座も実施する予定です。お知らせは市の広報に掲載されます。日にちは2月26日（水）と3月4日（火）で各回30名募集中です。保育園向けで、読み聞かせ前のアイスブレイクを学べる機会としています。団体へ読み聞かせの手遊びを学ぶものとしての意図があります。
隅越委員	公民館事業との連携というところで、小櫃公民館の事業で「みんなで中央図書館へ行こう」という催しがあったそうですが、40名ほどの参加者がありました。どのような内容で行ったのか詳しく伺えますか。
事務局	こちらの事業は昨年度も実施しました。夏休み期間中に図書館内の見学をするもので、2班ほどに分けて普段は入れない3階の書庫や移動図書館のバックヤードなどを見学していただき、その後は読み聞かせを行い、半日ほど過ごしていただきました。
隅越委員	人数も多くて活気が出る事業でした。ぜひこれからも続けていってほしいです。あと加えて検討いただきたいのですが、夏休みは調べ学習がしやすい時期だと思いますので、調べたいテーマについて対応していただいて、子ども達がより調べていける環境を整えていただきたいです。
議長	ありがとうございました。 では、次に、報告（2）中央図書館利用者アンケートの結果について事務局の説明をお願いします。
（2）中央図書館利用者アンケートの結果	
事務局	（事務局より説明）

議長	アンケート結果として、特に中央図書館として気になる点はありますか。
事務局	自由記入欄で必ず挙がっていたのは蔵書の充実というところです。予算は限られていますが、できる限り市民の皆様のために資料を充実させていかななくてはならないということを感じています。開館時間について、見直しに先立って意見を伺うためにアンケートを実施して、開館時間等の変更をした場合に支障があるかどうかを確認しましたところ、アンケート結果は、実際に図書館を運営している中で感じている実態と一致しており、見直しをしても支障が出る結果ではなかったことがわかりましたので、開館時間等の変更を実施することになりました。
議長	関心のない人たちの考えや意見をどう汲み取れるかが、図書館だけでなく、君津市全体をよくしていくうえで考えなければならない課題ですね。
池田副委員長	アンケートありがとうございました。図書館にとってどのような利用のされ方が良いですか。10代20代の受験に関わる人の利用が少なく、アンケートには反映されていないのでしょうか。また、蔵書を増やす際、どのようなジャンルが欲しいなどの希望は来ていますか。
事務局	10代20代の回答者はかなり少ないですが、実際の利用者数が少ないかと言いますと、来館はされたが回答していないという方が多いのだと思います。そういう方の声をどう拾っていくのかは課題であります。図書館にとってどのような利用が良いかということですが、色々な方が利用できる、資料の提供だけでなく、居る場所としての提供も考えています。他の公立図書館と比較すると珍しいことですが、10代20代のテスト勉強など、自習席において図書館資料以外を使った自習目的の利用は禁止していません。
池田副委員長	高校生もよく来ているのは、見えています。
事務局	図書館内にいるが本は借りていない人も含めて来館者として考えています。蔵書についての意見は参考にさせていただいていますが、限られた予算の中で市民が知りたい情報を得るのに必要なもの、未来の市民の方にとっても役立つものとして、専門的な司書が選書をしています。 夏休みやテスト期間中の学生の利用ですが、1人で来られる方が少なく、2, 3人で連れ立ってグループで利用することが多いと感じています。図書館に個人席やグループで使える席等ありますので、勉強したり利用していただいても大丈夫です。
佐藤委員	娘が高校生ですが、1人で行く時は2階の個人席で集中できるとのことです。自習室は大きいテーブル席で目の前に人がいるので集中できないので、個別になると良いと言っていました。友達と来たときは1階のフリースペースを利用しています。自習室が21時頃まで開館していれば、塾帰りとかに安心して活用できると思います。
池田副委員長	初めて図書館を使うという方は、利用方法もわからないし、使い方を間違えて迷惑をかけてしまったりと不安が大きく、複数人で来館するということがよくあると思います。今はとくにそういう雰囲気が高中生の中にもあるのかなと思います。

事務局	今おっしゃったように、使い方がわからない、来たことがないという方どのように来館していただくかが、図書館にとっても大切なことです。公民館に自習スペースがありますが、図書館にも自習ができるスペースがあるということをもう少し周知した方が良いと思っています。
柏委員	開館時間を早くしてほしいという意見は多いです。音訳をやっていますが、活動しているふれあいセンターは土日だと使えず、図書館の部屋をお借りすると、10時からでは機材の準備もあって1時間近くかかってしまい午前中の時間がほとんどなくなってしまいます。もっと早くしていただければ助かります。それと、自習室は昔からありましたか。
事務局	開館当初は地域情報センターで、パソコンを体験していただく個別席でした。10年ほど経過してパソコンやスマートフォン等も普及し、利用が少なくなったため、平成27年3月に廃止となりました。当時、学生が自習で席を利用すると、資料を見たい人の席がなくなっていたため、自習席を設けることになりました。有効的な活用は今後も検討していきます。
議長	よろしいでしょうか。では次に移ります。 報告（3）君津市図書館規則の改正について事務局の説明をお願いします。
（3）君津市図書館規則の改正	
事務局	（事務局より説明）
議長	内容についてはすでに説明を伺っているもので、決定はされています。これを変えるということではなく、今後について意見があればお願いします。
隅越委員	アンケート結果を分析したり、意見を聴いてくださりありがとうございます。働き方改革という部分もありますが、会計年度任用職員は来年度大丈夫でしょうか。
事務局	2月1日から令和7年度分の会計年度任用職員の募集が始まります。開館時間の見直しによって勤務時間を減らし、その他で効率的な事務を探っている状況です。予算が厳しく、君津市全体で会計年度任用職員の任用を縮小せざるを得ない状況となっています。現在の会計年度任用職員が再度応募するかはまだわかりませんが、正規職員も受付に入り、他の業務にあたってもらうなどの事務体制を考えています。
池田副委員長	アンケートで出ている結果を汲み取っていただいている良いと思います。市民体育館分室については、遠くて飲食店などの施設も無く、利用しづらい立地条件で、そういうところも改善していかなければと思います。
議長	社会全体として働き方改革の推進は大事です。今までやってきたものを変えるのは難しいことですが、変える決断をしていただけて良かったです。
池田副委員長	上総、小櫃分室の蔵書の入れ替えをしましたが、どういう方向性をもって行ったのか、元あったものの何割を交換したのかなどについて伺います。
事務局	資料の出版年を参考に古い資料を引き上げ、新しいものと入れ替えをしました。また利用者の方が取りやすいように面見せして棚作りを工夫しました。

	た。実際に正規職員が行って入れ替え作業をしており、上総分室だと全体の10%から15%程度の入れ替えになります。上総分室では昨年度の資料の年間購入冊数は300冊ほどでしたので、同程度の資料が入り、主に一般書を中心に入れ替えを行いました。小櫃分室も同様に行っています。
議長	1冊の本に希望が集中したりはしますか。
事務局	所蔵している本1冊に対して予約が20人となることもあります。資料の活用状況を見ながら、分室に複本を用意するか等を司書が判断して対応しています。
議長	そのようなときに、ITを活用することはありますか。
事務局	小説やベストセラー等の人気がある書籍は多数の予約があります。中央図書館に1冊だけでなく、色々な方が利用いただけるように、複数購入して他の分室でも利用できるようにしています。人気のある本を、図書館側で電子化して提供するという事は、著作権法によりできません。また、電子書籍はその本を1人分読める権利を購入しているもので、誰かが利用している間は、他の人はその本を読めない仕様になっています。
議長	自分で購入した図書を、後で引き取ってくれるようなことはありますか。
事務局	県内の図書館で、予約の多い本について寄贈の呼びかけをしているところはありますが、君津市としては特に呼びかけはしていません。
議長	ありがとうございました。その他にございますか。 ないようですので、これで議事を終了したいと思います。
事務局	ありがとうございました。 以上をもちまして、令和6年度第3回図書館協議会を終了いたします。